
ДАТА  Сегодня в России отмечается День полиции

«ЧЕСТЬ В СЛУЖЕНИИ ОТЕЧЕСТВУ»
Именно полицейские стоят на страже 
закона, обеспечивают охрану 
общественного порядка, предотвращают
и раскрывают преступления.

Зарина КАБИСОВА
Фото Зинаиды ГАБУЕВОЙ

Прародительницей современной полиции считают службу 
охраны общественного порядка, созданную в 1715 году по 
указу Петра I. Главное требование к новой структуре госу-
дарь сформулировал лаконично: «Честь в служении Отече-
ству». Эти слова до сих пор остаются девизом полицейских.

Одним из достойных представителей этой профессии 
является начальник отдела обеспечения охраны обще-
ственного порядка УМВД России по городу Владикавказу, 
подполковник полиции Марат Савкуевич Камболов.

Свой профессиональный путь он начал в отделении ми-
лиции поселка Южного простым сержантом, сотрудником 
патрульно-постовой службы. После чего короткий период 
времени прослужил участковым уполномоченным там же, 
в поселке Южном. Дослужился до начальника поселкового 
отделения милиции. Затем последовала должность за-
местителя начальника милиции общественного порядка, и 
вскоре он возглавил отдел охраны общественного порядка 
уже полиции города Владикавказа.

Тогда, в начале пути, для молодого человека, только 
начавшего делать первые шаги в профессии, было немало 
достойных примеров для подражания. Именно благодаря 
мудрости и поддержке кумиров он успешно справлялся с 
трудностями.

«Работалось легко, потому что рядом всегда были стар-
шие товарищи, коллеги. Я служил, что называется, в «зо-
лотые» времена. Да, конечно, порой бывало тяжело, люди 
по 7–8 месяцев не получали заработной платы, но никто не 
жаловался, все работали», – вспоминает Марат Савкуевич.

Пожалуй, самые важные слова, которые врезались в 
память на всю жизнь, он услышал от отца.

«Когда получал свое первое звание, он сказал мне: «За-
помни, не звание делает человека, а человек звание». До сих 
пор помню эти слова. Они прошли через всю мою службу», 
– вспоминает собеседник. 

Работа в полиции не из легких. Порой приходится жерт-
вовать здоровьем, редко видеться с семьей. Но, несмотря 
на это, о своем выборе он никогда не жалел.

«Очень благодарен своей супруге, которая полностью 
занималась воспитанием детей в мое отсутствие. Считаю, 
что они выросли достойными людьми. Она во многом мне 
помогала и поддерживала. А когда дома хорошо, то и 
на работе будет так же. И все же редкие минуты отдыха 
старался проводить с семьей. Уезжать куда-нибудь всем 
вместе», – улыбается М. Камболов. 

Ни одно массовое, культурное, общественно-полити-
ческое, спортивное мероприятие, проводимые в городе, 
не обходится без его участия, поскольку в обязанностях 
начальника и его коллег – организация охраны обще-
ственного порядка и обеспечение безопасности граждан. 

Никогда не нужно грубить человеку, он все понимает, если 
ему спокойно объяснить, уверен Камболов, Самое сложное 
в профессии, по его мнению, – осознание того, что от твоей 
работы зависит безопасность людей. Нужно просчитать все 
моменты, каждый шаг, чтобы не произошло ничего непо-
правимого. Необходимо всегда быть предельно собранным. 

Одним из главных жизненных принципов он всегда считал 
порядочность.

Профессиональный стаж Марата Савкуевича составляет 
31 год. За это время его высокий профессионализм не раз 
отмечался как на республиканском, так и на федеральном 
уровнях. Он имеет около 30 поощрений, в числе которых 
нагрудный знак «За добросовестное отношение к выпол-
нению поставленных задач», «За отличие в службе» I, II и 
III степени, медали «За боевое содружество» МВД Россий-
ской Федерации,  «За доблесть в службе» МВД Российской 
Федерации, нагрудный знак МВД Российской Федерации 
«За верность долгу», Почетная грамота МВД Российской 
Федерации, Благодарность от Президента Российской 
Федерации.

А на днях его торжественно проводили на заслуженный 
отдых. 

«Я не жалею ни об одном дне своей службы. Может 
быть, звучит банально, но к своей работе я прикипел. 
Замечательный коллектив, товарищи, с которыми работал 
бок о бок не один год. У многих из них учился, вместе с тем, 
никогда не стеснялся посоветоваться с младшими, – гово-
рит Камболов. – 31 год службы позади. В последний рабочий 
день вспоминал эпизоды из богатой полицейской хроники, и 
стало как-то грустно, что все это уже в прошлом. Ты будто 
оставляешь в кабинете частичку своей души».

На вопрос, чем будет заниматься дальше, пожал плечами: 
«Для начала нужно отдохнуть. Но в одном уверен точно: 
сидеть на месте – не в моем характере. А накопленные опыт 
и знания, уверен, еще пригодятся людям».
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ПОВЫШЕНИЕ НАДЕЖНОСТИ. Специ-
алисты филиала «Россети Северный Кавказ» 
– «Севкавказэнерго» завершают ремонт рас-
пределительных сетей 0,4–10 кВ в Пригородном 
районе республики. Эти технические мероприя-
тия проводятся в рамках подготовки электросе-
тевого комплекса региона к предстоящей зиме с 
целью повышения надежности электроснабже-
ния для более чем восьми тысячам жителей в 
10 селах района. Специализированные бригады 
районных электрических сетей уже выполнили 
ремонт 55 трансформаторных подстанций и 36 
км линий электропередачи с начала текущего 
года. Работы проводятся с учетом ожидаемого 
роста нагрузок, чтобы в будущем можно было 
присоединять новых потребителей.   
♦  ПРЕОБРАЖЕНИЕ ЭЛЬХОТОВО. В районном 

центре Кировского района благоустроили обще-
ственную территорию на ул. Зортова. 

Этот проект стал важным шагом в развитии и 
улучшении инфраструктуры селения, предостав-
ляя жителям и гостям комфортную среду для 
отдыха и наслаждения красотой окружающей 
природы. Такие инициативы способствуют укре-
плению социальной и культурной жизни местного 
населения и создают благоприятные условия для 
притока туристов.   
♦  ВСЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ. В Центре социальной 

реабилитации несовершеннолетних «Доброе 
сердце» в Северной Осетии будет установлен 
новый жилой модуль для отдыха детей. Министр 
труда и социального развития Алина Айдарова 
подтвердила эту информацию в своем Телеграм-
канале. Строительство модуля осуществляется в 
рамках программы «Восстановление и развитие 
до 2030 года в субъектах РФ организаций отдыха 
детей и их оздоровления». Будущий жилой мо-
дуль будет предназначен для 49 детей, включая 
маломобильных и детей с ограниченными воз-
можностями здоровья.
♦  ЗАЩИТА ЗДОРОВЬЯ. Роспотребнадзор в 

Республике Северная Осетия – Алания выявил 4 
интернет-сайта, на которых осуществлялась не-
законная торговля табачной продукцией. Мате-
риалы проверки переданы в суд для блокировки 
данных сайтов. Основанием для этого является 
Федеральной закон о защите здоровья граждан 
от воздействия табачного дыма. Он запрещает 
розничную торговлю табачной, никотинсодер-
жащей продукцией и кальянами через дистанци-
онные каналы продаж. Анна Плиева, начальник 
отдела защиты прав потребителей Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А, подчеркнула важ-
ность этих мер для защиты здоровья граждан.   
♦  КУЛЬТУРНОЕ ЕДИНСТВО. Международный 

фольклорный фестиваль «Арфæ» пройдет с 10 
по 13 декабря в Северной Осетии в рамках Года 
осетинской «Нартиады». Участвовать в фести-
вале будут профессиональные и любительские 
творческие коллективы из разных регионов, 
включая СКФО, Абхазию и Южную Осетию. Ос-
новные номинации в программе фестиваля вклю-
чают «Инструментальное творчество», «Музы-
кальный фольклор» и «Хореографию». Помимо 
этого, запланированы совместные концерты и 
«круглый стол» на тему «Фольклор в современ-
ном мире: традиции и инновации». Завершится 
фестиваль гала-концертом в Республиканском 
Доме народного творчества (ДК Металлургов) с 
награждением участников и лауреатов.   
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 10 ноября по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, небольшой и умеренный дождь. 

Утром местами туман. Температура воздуха по республике 9–14,
во Владикавказе – 9–11 градусов тепла. 

Философия 
познания мира
от Люси Вороновой

«СО» приглашает 
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ
Северная Осетия не зря входит в число самых интернациональных регионов России – ведь на 
ее территории проживают представители более ста наций и народностей разных конфессий. 
Причем люди живут в мире и согласии единой дружной семьей, вместе делят и радость, и беду… 

А вы что знаете о культуре соседа
другой национальности?

Ангелина КОЗАЕВА, учитель иностранных языков, школа 
№ 11 имени М. З. Уруймагова: 

– Во Владикавказе проживает много национальностей: и 
русские, и осетины, и армяне, и казахи, и грузины. Конечно, 
чувствуется национальный колорит, у каждого народа своя 
культура, обычаи, привычки, но понятия «добро» и «зло», нормы 
поведения везде одинаковые. С одной стороны, общаться с 
представителем твоей же культуры намного легче, так как вы 
являетесь носителями одинаковых ценностей, но в пределах 
кавказских регионов ценности не так сильно разнятся, поэтому 
проблем при коммуникации особо не возникает.

Елена БОРИСОВА, жительница г. Владикавказа: 
– В Осетии я живу всю жизнь, поэтому не знать традиции сосе-

дей, живя здесь, просто невозможно. Конечно, мы тоже делаем 
дома осетинские пироги на все праздники и знаем, какие первые 
три тоста произносятся в первую очередь. Так как училась я в 
классе, где были представители разных национальностей, мне 
знакомы с детства некоторые армянские праздники, к примеру, 
Сурб Саркис, азербайджанский Новруз, русская Пасха… Это 
замечательно, что все мы можем жить в мире и согласии, с удо-
вольствием перенимая и отмечая праздники друг друга. 

А. ВАСИЛИАДИ, житель г. Владикавказа: 
– Самое эффективное оружие против любого внешнего, да и 

внутреннего врага – это наша дружба, которая прошла испытания 
на прочность многими десятками, а то и сотнями лет. Я – коренной 
владикавказец, уже преклонного возраста. Много испытаний вы-
пало на долю нашего поколения – и техногенного характера, фактов 
территориальных притязаний со стороны. Но мы – народ Осетии – не 
дрогнули, выстояли. Поэтому любим и уважаем друг друга, в том 
числе культуру и традиции. Далеко ходить за примером не надо: гря-
дет осетинский праздник Джеоргуыба, где за одним столом вновь 
соберутся представители всех народов, проживающих в Осетии. 
Поэтому мы считаем это торжество – нашим, межнациональным!

Тимур КАРДАНОВ, руководитель патриотического клуба 
«Родина»: 

– Каждый год к международному дню родного языка мы про-
водим конкурс, участники которого должны прочесть стихи на 
своем языке. Если в прошлом году звучали произведения на 19 
языках, то в этом уже на 27 – русском, осетинском, чеченском, 
кабардинском, балкарском, лезгинском, цыганском, баскском, 
языках эрзян и коми… Такие мероприятия обогащают духовно и 
учат детей толерантности, дружбе, кроме того, ребята знакомят-
ся с культурой и обычаями других народов. Я и сам каждый раз 
открываю для себя что-то новое. Язык – это ключ к пониманию 
других народов и культур, а также – собственной. 

Иван ПЕТРОСОВ, пенсионер:
– Я с детства дружу с представителями многих народов нашей 

страны и республики и еще больше сталкивался с ними в быту 
и по работе. Это русские, украинцы, осетины, армяне, грузины, 
евреи, табасаранцы… Зять у меня – гражданин Белоруссии.

Конечно, о культуре каждого из этих народов что-то знаю – их 
выдающихся представителей, из литературы, о вере, об обычаях, 
некоторые фразы и слова. Могу сказать осетину – да бон хорз!, 
белорусу – дзякуй!, армянину – цавэт танэм!, грузину – гамар-
джоба, генацвале!..

И мне нравится все это многообразие, оно делает меня бога-
че, ведь не зря говорят: человек столько раз человек, сколько 
языков он знает!

Александр МИРЗОЕВ, ученик 10 класса:
– К сожалению, не могу сказать, что много чего знаю о культуре 

своих соседей другой национальности. Раньше как-то не прида-
вал этому значения, думал, что никогда не пригодится. Теперь 
же, взрослея, понимаю, что в современном мире это необходи-
мо. Знание культуры, языков других национальностей помогает 
сблизить народы, способствует их мирному сосуществованию, 
расширяет горизонты собственного интеллекта.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ТРАДИЦИИ Немеркнущие страницы нашей 
истории

РАСПАХНИСЬ,
ДУША КАЗАЧЬЯ!
В СОГМА стартовали Дни казачьей культуры. 
Гостеприимный вуз радушно распахнул свои двери
в рамках форума казачьей культуры «По следам предков». 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

 В фойе медакадемии развернулась 
тематическая выставка, которая знако-
мит посетителей с историей казачества 
в Северной Осетии – это книги, архивные 
фото, газета, домашняя утварь казаков. 
Мероприятие посетили Председатель 
Правительства РСО–А Борис Джанаев, 
министр по национальной политике и 
внешним связям Алан Багиев. Экскурсию 
для почетных гостей провел председатель 
культурного центра Терского казачества 
Владимир Писаренко. 

В актовом зале СОГМА не было ни од-
ного свободного места, студенты дружно 
пришли на концерт, на котором высту-
пали в этот прекрасный вечер яркие и 
самобытные коллективы. Это государ-
ственный ансамбль «Казаки Терека» 
Министерства культуры РСО–А (руково-
дитель – заслуженный работник культуры 
РСО–А Лилия Максимова, хормейстер 
– Ольга Шевцова, балетмейстер – На-
талья Ломакина) и ансамбль «Казачья 
воля» (художественный руководитель – 
Галина Якубина) из станицы Павлодоль-
ской Моздокского района. В репертуаре 
исполнителей – более 200 песен.

Но прежде чем началось представле-
ние, к собравшимся обратился Борис Джа-
наев: «Уважаемые друзья! Поздравляю 
Вас с Днем казачьей культуры. Сегодня 
у нас есть возможность познакомиться 
с богатыми традициями и творчеством, 
прочувствовать весь колорит и энергию 
казачьего духа. Хочу отметить, что на 
территории многонациональной Северной 
Осетии Аланское казачье общество зани-
мает особое место. О нашем единстве го-
ворит многовековая история», – сказал он.

 В ходе выступления Борис Борисович 
подчеркнул, что казаки выполняют важ-
ные задачи и участвуют во всех сферах 
жизни общества. «Наравне с правоохра-
нительными органами они обеспечивают 
правопорядок и спокойствие в нашем ре-
гионе. Только в текущем году к этой работе 
было привлечено свыше тысячи казаков. 
Более 400 человек участвуют в специ-
альной военной операции. Спасибо им 
большое за это! Отдельно хочу отметить 
молодежь, которая представляет нашу 
Осетию на всех общественно значимых 
мероприятиях. Быть казаком – почетно», 
– отметил Джанаев.

(Окончание на 2-й стр.)

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА

БЮДЖЕТ
СО СТРАХОВКОЙ. 
МЕДИЦИНСКОЙ

Жители республики должны 
получать качественную 
и доступную, в том числе 
высокотехнологичную 
медицинскую помощь.

Валентина ЗЫГИНА

Такую задачу обозначил Таймураз 
Тускаев в ходе обсуждения на вче-
рашнем заседании Совета Парламента 
проекта закона «О бюджете ТФОМС 
РСО–А на 2024 год и на плановый пе-
риод 2025 и 2026 годов», который пред-
ставил директор Территориального 
Фонда обязательного медицинского 
страхования Алан Дзагоев.

Общий объем доходов бюджета фон-
да, как сообщил докладчик, планирует-
ся на 2024 год в сумме 12793,2 млн руб., 
на 2025-й – 13679,7 млн руб., на 2026-й 
– 14594,1 млн руб.

Основным источником доходов бюд-
жета фонда является субвенция из 
бюджета федерального фонда ОМС на 
финансовое обеспечение организации 
ОМС, на долю которой приходится 
96,5% и которая составит в 2024 году 
12346,7 млн руб.

В следующем году размер субвенции 
увеличится по сравнению с предыдущим 
на 1432 млн руб. (на 13%).

Численность застрахованного насе-
ления республики по состоянию на 12 
января 2023 года составляла 675672 
человека, в том числе работающего 
населения – 196115 человек, неработа-
ющего – 479556 человек. По сравнению 
с предыдущим годом общая численность 
застрахованных лиц уменьшилась на 
1233 человека (на 0,2%), в том числе 
работающее население увеличилось 
на 2654 человека (на 1,4%), а нерабо-
тающее уменьшилось на 3887 человек 
(на 0,8%).

(Окончание на 2-й стр.)



ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 
Реакция на выступление газеты 
близка к нулю

Источники… 
молчания
В сентябре «СО» 
опубликовала несколько 
писем-обращений в адрес 
различных органов власти 
по ряду злободневных 
проблем. Итогом этих 
публикаций в очередной 
раз стало… молчание!

В. ПЕССИМИСТ-ЗАДОРНОВ

Самым вопиющим из них, на мой взгляд, является отсутствие не 
только ответа, но и каких-либо действий со стороны АМС Владикав-
каза на угрожающую ситуацию. Я снова, уже в третий раз, говорю 
об отсутствии ограждения на смотровой площадке на набережной 
Терека в районе пересечения улиц Кесаева и Космодемьянской.

Впервые я обратил внимание властей на проблему 6 сентября в 
заметке «Шаг до беды», ставшей частью фельетона «Картинки с на-
туры». Спустя 12 дней, 18 сентября, я вернулся к теме в заметке «Пока 
не поздно!». Со времени ее выхода прошло уже почти два месяца, но 
никто и пальцем не пошевелил для устранения угрозы здоровью и 
жизни горожан и в первую очередь – детей.

Опасное место по-прежнему не огорожено, туда продолжают вы-
бегать дети, в том числе и без родителей, охраняющие зону отдыха 
патрули полиции спокойно проходят мимо потенциальной угрозы. Не 
известно мне и о каких-либо предписаниях Роспотребнадзора и про-
куратуры об устранении нарушения.

Неужели для принятия мер органам власти недостаточно двух 
публикаций в главной республиканской газете?

Еще одним источником молчания стала АМС г. Беслана. 28 сентября 
в «СО» было опубликовано письмо жителя этого города, пенсионера 
Михаила Скворцова, под названием «Все на откуп шабашникам?». Он 
жаловался на две проблемы – отсутствие в его многоквартирном доме 
управляющей компании и вызванную этим сложность с получением 
ряда жилищных услуг.

В случае небольших, но от этого не менее неприятных аварий, 
жители таких «бесхозных» домов не могут дозваться работников 
муниципальных аварийных служб. В результате они вынуждены 
искать помощи на стороне у неких «специалистов» за отдельную 
немалую плату.

В конце письма пенсионер попросил газету добиться от АМС Бесла-
на ответа на волнующий вопрос: когда в его доме будет управляющая 
компания, а газета дополнила его еще и вопросом о том, насколько 
остра данная проблема для Беслана в целом.

Однако сотрудникам районной администрации, видимо, не хватило 
месяца с лишним, чтобы подготовить ответ на эти вопросы и направить 
его в редакцию.

Следующий пример молчания на вопросы читателей газеты и ее вы-
ступления. 30 июня в «СО» вышел мой фельетон «Ждем ответов, как 
соловей – лета!» В нем я ставил вопросы о ходе реконструкции сквера 
на пересечении пр. Коста и ул. Леваневского, а также о безопасности 
для здоровья жителей этого микрорайона излучения от находящейся 
здесь вышки сотовой связи.

Поскольку на предыдущие публикации по этим проблемам ответы 
от органов власти так и не последовали, вопросы были направлены 
в прокуратуру республики и в республиканское Управление Роспо-
требнадзора.

В конце августа в «СО» поступили ответы сразу двух прокуратур – 
Иристонского и Северо-Западного районов. Они были опубликованы 
в статье «Ответ дуплетом» 12 сентября. В них говорилось о том, что 
и строительство детской площадки идет по плану, и излучение от 
вышки связи находится в норме. 

Кроме того, «в соответствии с требованиями санитарных правил 
владельцами базовых станций проводится производственный кон-
троль, предусматривающий проведение инструментальных исследо-
ваний уровней электромагнитных полей (ЭМП). По результатам про-
веденного контроля превышения уровней ЭМП не зафиксированы».

Из ответа понятно, что операторы связи контролируют себя сами и 
при этом не приводят никакие показатели силы излучения. Прояснить 
детали ситуации мог бы ответ Роспотребнадзора, однако в редакцию 
он так и не поступил.

И, наконец, еще один источник молчания – новое «Республиканское 
предприятие водоснабжения и водоотведения». За три месяца «СО» 
опубликовала уже три мои статьи с вопросами к этому предприятию: 
«Под лежачий камень…» (30.08), «Водяной квест» (27.09) и «Воды в 
рот набрали!»

Не буду пересказывать содержание статей, так как оно разнообраз-
но и достаточно сложно. Хочу лишь снова спросить сотрудников этого 
предприятия: что еще нужно сделать газете и ее читателям, чтобы 
добиться вашего внимания?
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  АО «Радуга» уже сегодня существенно перевыполнила годовой план

Увеличивать темпы, наращивать обороты
Такая задача всегда стояла перед одним из ведущих 
предприятий Северной Осетии. АО «Радуга» является 
крупным представителем отечественной оборонной 
радиоэлектронной отрасли и вот уже 48 лет не просто 
стабильно работает, но и успешно развивается, 
осваивая новые образцы выпускаемой продукции. 
Завод «Радуга» – это качество, надежность, отличный 
профессиональный коллектив и социальная 
ответственность. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Около тридцати лет завод возглав-
ляет Эльбрус Хаджиратович Тава-
сиев, который пришел на предпри-
ятие практически со дня его создания 
и работал на разных должностях, в 
том числе, главным инженером. Во 
многом благодаря его грамотному 
и последовательному руководству 

«Радуга» выстояла в самые тяжелые 
времена и удачно адаптировалась в 
рыночную экономику, сохранив при 
этом прочные связи с головным про-
изводством, сейчас это ПАО «НПО 
«Алмаз», территориально обособлен-
ное подразделение «Лианозовский 
электромеханический завод» (ТОП 
«ЛЭМЗ»). Также в цехах и опытных 
лабораториях завода трудятся люди, 
профессионалы высокого класса, ко-

торые пришли сюда с учебной скамьи 
и связали с предприятием всю свою 
жизнь. 

«Годовой план по объему выпу-
скаемой продукции составляет 179 
млн 559 тысяч рублей, – говорит 
генеральный директор АО «Радуга» 
Эльбрус Тавасиев. – Уже сегодня, 
за 9 месяцев, мы выполнили план в 
размере 290 млн рублей. Чистая при-
быль за 9 месяцев – 38 млн рублей. 
Средняя заработная плата по заво-
ду – 42 тысячи рублей. Все заказы 
на этот год мы закроем вовремя. 
Более того, уже поступают заказы на 
2024, 2025 годы. Мы хотим увеличить 
объемы производства до 500 млн 
рублей. И все предпосылки к этому 
имеются». 

Сейчас в цехах завода проходит 
испытание новый вид изделия – элек-
тродвигатель аэродромного назначе-
ния. Он – неотъемлемая часть радио-
локационной установки. Как пояснил 
инженер-электронщик технического 
отдела Олег Шевников, в настоящий 
момент идет круглосуточное тестиро-
вание двух опытных образцов. Всего 
же до конца года нужно собрать еще 
8 двигателей. «Крупные детали мы 
закупили, мелкие изготовили сами. 
Потом произвели монтаж, сборку, 
сейчас идет фаза испытания. Кон-
тролируем процессы, если надо, 
вносим корректировки, настраиваем. 
Конечный этап – сдача ОТК». После 
всех испытаний при положительном 
результате будет запущено серийное 
производство двигателей. 

Но есть одна большая проблема, 
о которой мы уже не раз говорили c 
Эльбрусом Хаджиратовичем – нехват-
ка кадров. Сейчас на предприятии 
трудятся 240 человек, а оно готово 
принять еще 50 и даже 100 сотруд-
ников. «Заказов много, но трудно 
справляться имеющимися силами, 
– говорит Эльбрус Тавасиев. – Нам 
нужны фрезеровщики, токари, сле-
сари. Мы готовы обучать прямо на 
производстве, выплачивая за этот 
период стипендию не ниже 20 тысяч 
рублей. Только бы у человека были 
желание работать и ответственное 
отношение к делу». 

«Радуга» сотрудничает с СК ГМИ, 
республиканским колледжем элек-
троники – ребята приходят на прак-
тику, но потом, как правило, не оста-
ются на заводе. Главная причина, 
как считает руководство, молодежь 
отвыкла от дисциплины и 8-часового 
рабочего дня. Но завод – это серьез-
ное производство, оснащенное новым 
современным оборудованием, и без 
дисциплины, четкого графика работы 
тут никак не обойтись. Тем более ди-
намичное развитие требует строгого 
и профессионального отношения к 
делу, чувства коллективизма, ведь 
от трудового вклада одного сотруд-
ника напрямую зависит конечный 
результат. 

Работа на заводе – это отличный 
старт для карьеры мастера, инжене-
ра, руководителя предприятия. Хоро-
шая заработная плата, премиальная 
система, полный социальный пакет, 
бесплатное питание, благоустроен-
ное общежитие для тех, кто в нем 
нуждается. Руководство предприятия 
делает все для удобства и комфорта 
сотрудников. 

«Радуга» – социально ответствен-
ное предприятие. Оно всегда активно 
участвует во всех городских и респу-
бликанских мероприятиях, оказывает 
помощь детским домам, инвалидам, 
многодетным семьям. На днях «Ра-
дуга» передала денежные средства в 
размере 300 тысяч рублей в зону СВО. 

Начав свою карьеру здесь, боль-
шинство сотрудников предприятия 
почувствовали себя частью большого 
и дружного коллектива, вносят своим 
трудом достойную лепту в развитие 
экономики республики и страны. 

ВКС 
Северная 
Осетия – 
в десятке 
лидеров среди 
регионов России 
по уровню 
догазификации

Ìèëëèîí 
çàÿâîê
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ в 
режиме видео-
конференц-связи 
принял участие 
в заседании 
федерального 
штаба по 
газификации. 
Мероприятие 
провел заместитель 
Председателя 
Правительства 
Российской 
Федерации 
Александр НОВАК.

Светлана ГРОМОВА

30-е заседание федераль-
ного штаба по газификации 
прошло в рамках междуна-
родной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ в пави-
льоне координационного 
центра Правительства РФ. 
В работе участвовали пред-
ставители Минэнерго, Феде-
ральной антимонопольной 
службы, члены правления 
«Газпрома», руководите-
ли его дочерних структур и 
субъектов России.

Участники обсудили ди-
намику догазификации в 
регионах за 10 месяцев те-
кущего года, включая под-
ключение к газопроводам 
домохозяйств, образова-
тельных и медицинских 
учреждений, а также реа-
лизацию мер региональной 
социальной поддержки при 
проведении газа внутри 
участков для отдельных 
групп населения.

– С прошлого года про-
грамма социальной гази-
фикации стала бессроч-
ной. Темпы ее реализации 
значительно выросли. На-
зову несколько цифр: на 
текущую дату принято 1 
млн 87 тыс. заявок на га-
зификацию, заключено 1 
млн 37 тыс. договоров, что 
в процентном выражении 
составляет порядка 95% от 
числа принятых заявок. Это 
очень хороший показатель. 
Наблюдаем также рост ис-
полненных договоров до 
границ участков – поряд-
ка 760 тыс. договоров, или 
73% от заключенных до-
говоров. Ориентируемся, 
что к концу года выйдем 
на цифру 1 млн, – сообщил 
Александр Новак, откры-
вая заседание.

Северная Осетия – один 
из самых газифицирован-
ных субъектов страны. По-
казатели по газификации 
ежегодно выполняются на 
100%. С начала действу-
ющей программы догази-
фикации порядка 1150 до-
мовладений подключены к 
газовым сетям.

– Программа социальной 
газификации успешно ре-
ализуется в нашей респу-
блике. Северная Осетия 
– в десятке лидеров среди 
регионов России по уров-
ню догазификации. На се-
годняшний день – это 95%. 
Особое внимание уделя-
ется льготным категориям 
граждан, которым компен-
сируют затраты на тех-
ническое присоединение 
жилья к газопроводу. По 
поручению руководителя 
республики Сергея Меняй-
ло эту работу необходимо 
продолжить, сохраняя на-
бранные темпы, – отметил 
Борис Джанаев по итогам 
заседания.

В республике в качестве 
соцподдержки отдельным 
категориям граждан опла-
чивают затраты на техни-
ческое присоединение жи-
лья к газопроводу. Макси-
мальная сумма затрат – 100 
тысяч рублей. Подведение 
газопровода к границам зе-
мельного участка, согласно 
поручению Президента РФ 
Владимира Путина, бес-
платное.

ОБРАЩЕНИЕ ГРАЖДАН 
Парламентарии разбираются 
в возникшей ситуации

За что мы платим?
В Парламент РСО–А обратились жители 
двух 5-этажных домов г. Ардона с просьбой 
разобраться в вопросах начислений за 
электроэнергию в местах общего пользования. 
По поручению Председателя Парламента 
Таймураза ТУСКАЕВА вице-спикер Тимур 
ОРТАБАЕВ и руководитель парламентского 
комитета по вопросам ЖКХ и строительной 
политике Георгий ОСТАЕВ выехали на место и 
встретились с заявителями. 

Анна БЕРДЫЧЕНКО

Для компетентного и аргументированного диалога с участниками 
товариществ собственников жилья были приглашены начальник 
отдела Службы государственного жилищного и архитектурно-стро-
ительного надзора РСО–А Эдуард Габачиев, глава АМС города 
Ардона Игорь Хамицев, а также представители управляющих орга-
низаций и районной компании-энергопоставщика. 

Жильцы многоэтажек считают необоснованно завышенными на-
числения за электроэнергию, израсходованную в местах общего 
пользования. При этом они готовы в полной мере оплачивать ком-
мунальные блага строго по показаниям счетчиков, но непрозрачная 
методика расчетов вызывает у людей возмущение.

Энергопоставщики, напротив, убеждены в обязанности потреби-
телей оплатить накопившиеся долги и считают, что в данных домах 
могут иметь место факты хищения электричества. 

Достигнуть понимания в этом остром вопросе поможет работа со-
вместной комиссии с участием депутатов, представителей надзорных 
ведомств, энергокомпании, собственников жилья и органов вну-
тренних дел – к такому коллективному решению пришли участники 
встречи после более чем двухчасовой дискуссии. В ближайшие дни 
членам комиссии вместе с ответственными специалистами предстоит 
определить реальные источники энергопотерь и конкретных ответ-
чиков за несанкционированное использование ресурсов. 

По словам вице-спикера Ти мура Ортабаева, на примере данных 
домов наглядно прослеживается актуальность проекта федеральной 
законодательной инициативы, которую разработал председатель 
профильного парламентского комитета Георгий Остаев. Речь идет о 
введении в действующее законодательство понятия «приборы учета 
коммунальных ресурсов, потребляемых при использовании и содержа-
нии общего имущества в многоквартирном доме». Это позволит ввести 
такие счетчики в правовое поле, обеспечит прозрачность и справед-
ливость начислений и защитит права добросовестных плательщиков. 
Законопроект уже нашел поддержку в 16-ти регионах страны. 

РАСПАХНИСЬ, ДУША КАЗАЧЬЯ!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Он также напомнил, что по поруче-

нию руководителя республики Сергея 
Меняйло в 16-ти школах региона созда-
ны кадетские классы, а на базе Архон-
ской школы – казачьи классы.

Правительство республики со своей 
стороны оказывает всестороннюю под-
держку всем нашим национально-куль-
турным обществам, которые вместе и 
составляют единую Осетию.

В завершение премьер поблагода-
рил казаков за активную гражданскую 
позицию и большой вклад в развитие 
республики.

Приятной частью мероприятия стало 
вручение Борису Джанаеву и ректору 
медакадемии Олегу Ремизову книг по 
истории казачества в Северной Осетии, 
автором которых является известный 
в нашей республике историк Феликс 
Киреев.

 «Мы впервые проводим такое меро-
приятие и благодарим организаторов. 
Спасибо, что вы нашли возможность нас 
посетить. Порадовала и фотовыставка, 
и издательская деятельность. Она чрез-
вычайно интересна, потому что очень 
многое в себе хранит и имеет глубокие 

корни. Надеемся, что и дальше будем с 
вами вместе двигаться по жизни. Как в 

песне пелось, радостно и смело – впе-
ред!» – сказал ректор СОГМА. 

Заместитель председателя Культур-
ного центра терского казачества Вале-
рий Храбрых адресовал приветствие 
молодежи: «Вы выбрали хорошую про-
фессию, и нам было очень приятно при-
ехать сюда, к будущим врачам. В СОГМА 
учатся студенты не только из нашей 
республики, но и со всей России и даже 
из-за рубежа. Поэтому мы привезли для 
вас небольшую выставку и книги, чтобы 
познакомить с историей, традициями и 
культурой терского казачества». 

В свою очередь студенты тепло встре-
чали участников концертной программы 
и с удовольствием делились впечатлени-
ями. Студент 1 курса лечебного факуль-
тета СОГМА Нодар Джиоев сказал: «У 
казаков богатая интересная культура. 
Они очень хорошо поют и декламируют 
стихи, в которых скрыт огромный смысл. 
Это настоящие памятники истории и 
первые показатели самобытности того 
или иного народа, поэтому очень хо-
рошо, что у нас есть возможность по-
слушать и увидеть все своими глазами».

Словом, праздник удался. Но это не 
прощание: организаторы фестиваля 
уверены, что впереди – новые незабы-
ваемые встречи. 

Монтажница Элеонора ГаджибековаМонтажница Элеонора Гаджибекова

Бюджет со страховкой. Медицинской
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Расходы на выполнение программы 

ОМС в 2024 году определены в размере 
12655 млн руб. Из них планируется на-
править: на оплату медицинской помощи 
жителям республики на ее территории 
– 11572 млн руб., на оплату медпомощи, 
оказанной жителя РСО–А за пределами 
республики – 691 млн руб., на оплату 
медицинской помощи, оказанной ино-
городним гражданам – 392 млн руб.

Кроме того, как пояснил А. Дзагоев, 
размер субвенции бюджета федераль-
ного фонда ОМС обеспечивает сохра-
нение состояния заработной платы к 
среднемесячному доходу от трудовой 
деятельности в регионе по врачам – 
200%, среднему и младшему персоналу 
– 100% в соответствии с Указом Пре-
зидента РФ от 7 мая 2012 года.

Сюда же входит оказание медпомощи 
круглосуточного и дневного стациона-
ров для онкологических больных – 1164 
млн руб., мероприятия для медицинской 
реабилитации застрахованных лиц, в 
том числе перенесших Covid-19. На эти 
цели предусматривается на 2024 год 267 
млн руб., что на 21 млн руб. больше, чем 
в текущем году. На цели, связанные с 
дополнительным профессиональным 
образованием медицинских работников, 
а также на приобретение и ремонт медо-
борудования планируется направить 54 
млн руб., а на содержание фонда – 78,5 
млн руб.

Председатель комитета по соци-
альной политике, здравоохранению и 
делам ветеранов Лариса Ревазова, 
содокладчик по данному вопросу, на-
помнила, что Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин в своем вы-
ступлении 25 ноября 2022 года сделал 
акцент на необходимости создания 
системы реабилитации военнослужа-
щих, для этого следует предусмотреть 
возможности и использовать ресурсы 

гражданского здравоохранения. Реалии 
последних лет показывают, что права 
на реабилитацию пострадавших с по-
следствиями боевых травм нуждаются 
в защите со стороны системы ОМС. Она 
заверила, что профильный комитет 
будет держать данный вопрос на депу-
татском контроле.

Первый заместитель председателя 
парламента Мурат Тхостов рекомендо-
вал при утверждении бюджета ТФОМС 
обратить внимание на рост числа само-
занятых граждан республики и в этой 
связи – на изменение соотношения 
работающих и неработающих граждан, 
и соответственно учесть возможные 
изменения планируемых расходов из ре-
спубликанского бюджета на неработаю-
щих. Кроме того, считает необходимым 
проанализировать темпы роста расхо-
дов на содержание дирекции ТФОМС. 

Выработать механизм контроля за 
расходованием средств, выделяемых 
ТФОМС частным медицинским органи-
зациям – такую задачу поставил пред-
седатель парламента Таймураз Тускаев. 
Очень важно, чтобы граждане по полису 
ОМС могли получать качественную и до-
ступную медицинскую помощь в частных 
клиниках, например, стоматологическую. 
И здесь нужно эффективно использовать 
возможности бюджета территориального 
фонда медицинского страхования.

Еще один достаточно объемный и 
важный по своему значению вопрос 
рассмотрели депутаты парламента – «О 
деятельности Главного управления Ми-
нистерства РФ по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий по РСО–А». С докладом по 
этому вопросу повестки дня высту-
пил руководитель данного ведомства 
Александр Хоружий. Он с удовлетво-
рением отметил, что в 2023 году было 
построено новое здание центра управ-

ления в кризисных ситуациях, оснащен-
ное современным технологическим и 
коммуникационным оборудованием. В 
круглосуточном режиме специалисты 
осуществляют сбор, обработку и обмен 
информацией, создана база данных 
статистической и плановой информации 
с использованием имеющихся инфор-
мационных систем. Исходя из прогноза 
обстановки специалистами разрабаты-
ваются модели развития ЧС и доводят-
ся до всех взаимодействующих служб и 
муниципальных образований. В текущем 
году были разработаны 1018 моделей.

Кроме того, в этом году была создана 
аэромобильная группировка, что по-
зволяет оперативно реагировать на 
ЧС. С начала текущего года североосе-
тинскими спасателями поисково-спа-
сательного отряда МЧС РФ проведено 
112 поисково-спасательных работ, в их 
числе поиски и спасение людей на воде, 
на горно-лыжных объектах, а также 
альпинистов при восхождении на гор-
ные вершины. Всего было спасено 109 
человек, в том числе 4 ребенка.

Особое внимание уделяется противо-
пожарной защите социальных объек-

тов, крупных торговых и общественных 
зданий. Всего в республике создано и 
действует 29 подразделений пожарной 
охраны. В этом году пожарно-спасатель-
ные подразделения 1018 раз реагиро-
вали на пожары и 686 раз на дорожно-
транспортные происшествия, в тушении 
пожаров участвовали и 3 добровольные 
пожарные команды.

В ходе обсуждения доклада депутаты 
задавали А. Хоружему вопросы, касаю-
щиеся организации пожарного надзора 
на объектах бизнеса, обеспечения без-
опасности прибывающих в республику 
туристов и другие.

Надзорные функции сегодня ГУ МЧС 
осуществляет только в отношении 9 
крупных объектов, по остальным, как 
сообщил А. Хоружий, это скорее про-
филактические мероприятия. Чрезвы-
чайную ситуацию легче не допустить, 
чем потом бороться с ее последствиями.

На заседании были рассмотрены и 
другие вопросы. Законопроекты по сво-
им направлениям также представили 
руководители профильных комитетов 
– А. Черчесов, А. Хадарцев, Г. Остаев, 
О. Качаров, Л. Ревазова, М. Кисиев.



3

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

3310 ноября 2023 года № 208 (28887)

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 33 

м2 (еврорем., мебель, быт. техни-
ка) на 2 эт. 14-эт. монолит. дома 
в г. Москве (р-н станций метро 
«Коммунарка» и «Теплый стан») 
– 9,2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 50 
м2 (закр. двор, балкон, лоджия, 
косм. ремонт) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома в центре на ул. Джанаева 
– 4,2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 52 
м2 (лоджия, балкон, косм. ре-
монт) на 7 эт. 9-эт. кирп. дома на 
пр. Коста (р-н СОШ № 26) – 4,3 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., ка-

питальный дом, футбольное поле 
(42х20), бассейн, сауна, гараж с 
отдельным въездом, мебель, са-
довая техника и инвентарь) в с. 
Кодахджине, отличное располо-
жение – рядом с лесом и рекой. 
Цена догов., умеренная, или МЕ-
НЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Москве 
(пл. не менее 60 м2). Торг. Тел. 
8-918-829-39-77.

  З/У 30 СОТ. в с. Суадаге. 
Коммуникации рядом – 550 тыс. 
руб. Тел. 8-989-035-86-88.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ высокого 
качества. Цены: упакованные 
– 32,50 руб., россыпь – 30 руб. 
Тел. 8-962-772-29-01 или КБР, 
с. Хатуей (Ст. Урух).

  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У , 
ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ и 
т.д. Тел.: 50-55-88, 98-32-32.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в пос. В. Фиаг-
доне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  ЧАСТНЫЙ ДОМ или 3 КОМН. 
в общем дворе – до 4 млн руб. на-
личными. Тел. 8-905-488-15-20.

СНИМУ
  1- или 2-КОМ. КВ. со всеми 

удобствами во Владикавказе 
до 16 тыс. руб./мес. Тел. 8-905-
488-15-20. 

  2- или 3-КОМ. КВ. с хорошим 
ремонтом и со всеми удобства-
ми во Владикавказе до 25 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-928-862-52-00.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ, ЦОКОЛЬНОЙ, КА-
ФЕЛЯ ПОЛОВОГО,  БЕТОН-
НЫЕ РАБОТЫ. Тел. 8-960-402-
18-78.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА лю-
бой сложности и другие мелкие 
работы. Тел. 8-989-742-64-37.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84.

ПАМЯТЬ    В патриотическом фестивале «Время выбирает СВОих» приняли участие более 
5 тысяч подростков – учащиеся школ и системы СПО

СТРАНА НАДЕЕТСЯ НА НАС! 
НА НАС НАДЕЕТСЯ РОССИЯ!
Пронзительный крик матери 
«Алексей, Алешенька, 
сынок!», от которого 
всегда наворачиваются 
слезы и ком застревает в 
горле, сменяется бодрой и 
заливистой песней военных 
лет «Ты ждешь, Лизавета, от 
друга привета», мастерски 
исполненной под гармошку… 
На сцене концертного зала 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова – 
лучшие, самые талантливые, 
самые активные. 
Патриотический фестиваль 
«Время выбирает СВОих» 
подвел итоги двухмесячного 
марафона. 

Тамара БУНТУРИ

В рамках фестиваля прошли «Уро-
ки мужества», мероприятия в местах 
боевой славы Осетии, мастер-классы 
и конкурсы патриотической направ-
ленности. Юные таланты принимали 
активное участие в республиканских 
конкурсах литературного творчества 
«Сражаюсь, верую, люблю», воен-
но-патриотической песни «Славься, 
Отечество наше свободное», тема-
тических медиапроектах «Дорога-
ми подвигов», театрализованных 
постановках «Война пришлась на 
нашу юность», по военно-спортивной 
подготовке «СВОих не бросаем». Все 
участники продемонстрировали волю 
к победе, старание, сплоченность, 
так что жюри пришлось нелегко. И 
какое же правильное решение было 
принято – присудить сразу несколь-
ко первых, вторых и третьих мест! 
Таланты и стремление к творчеству 
нужно поощрять. 

На церемонии награждения побе-
дителям, занявшим призовые места, 
были вручены дипломы, памятные по-

дарки, кубки. «В нашей республике 
ведется большая патриотическая и 
воспитательная работа, – отметила 
в своем выступлении министр об-
разования и науки Северной Осетии 
Элла Алибекова. – Это показал 
фестиваль. 5000 детей, 60 образова-
тельных организаций, и все это – за 
два месяца. Благодарю Северо-Осе-
тинский государственный торгово-
экономический колледж во главе с 
директором Валерием Абиевым за 
отличную организацию фестиваля. 
Ребята, для вас наше время  санкций 
– это время открытий. Учите физику, 
математику, информатику – эти на-
уки сейчас очень востребованы. А 
воспитательная работа поможет 
вам стать достойными гражданами 
нашей страны». 

В церемонии награждения приняли 
участие член регионального отделе-
ния Совета общественной органи-
зации родителей военнослужащих 
РФ и «Боевого братства» Залина 

Моураова, председатель Совета 
ветеранов города Владикавказа Лев 
Лалиев, директор Республиканского 
колледжа культуры Лариса Албе-
гова, директор Северо-Кавказского 
техникума механизации, автоматиза-
ции лесного хозяйства и управления 
Игорь Марзоев. Особо отметили 
ребят с ограниченными физическими 
возможностями, но с безграничным 
желанием творить и созидать. Ве-
дущие церемонии сами подходили 
к ним, вручали награды, говорили 
добрые слова. Вообще, атмосфера 
в зале была очень теплой. Каждый 
победитель, каждый музыкальный 
номер сопровождались громкими 
аплодисментами, а свет от телефон-
ных фонариков излучал поддержку 
и единение. Еще бы, музыкальные 
номера, танцевальные композиции 
были исполнены с такой любовью, 
что равнодушных просто быть не 
могло! Впечатление усиливали ви-
деокадры из советских и российских 
фильмов. 

«Без памяти нет будущего, – под-
вел итог фестиваля Валерий Абиев. 
– Ребята, в течение двух месяцев мы 
были удивлены, сколько же у нас 
талантов. И поэтому в новом году 
продолжим фестиваль, теперь уже 
по районам». Также он объявил, 
что всем педагогам, наставникам, 
организаторам будут вручены благо-
дарственные письма, а солистам и 
коллективам из школ, колледжей, 
техникумов – сертификаты участ-
ников. 

Напомним, что фестиваль про-
ходил при поддержке Министер-
ства образования и науки РСО–А 
и Общероссийского общественно-
государственного движения детей 
и молодежи «Движение первых». 
Проект приурочен к 80-летию со дня 
разгрома фашистских войск в Битве 
за Кавказ и вошел в пятерку лучших 
из 85 проектов-победителей. 

ДАТА    Любови Андреевне РАДЗИВИЛОВОЙ исполнилось 100 лет 

«Вам низкий поклон и почет с восхищеньем…»
Когда узнаешь о подобных жизненных историях, отчетливо понимаешь: летопись республики складывается 
вот из таких простых человеческих судеб. Кто-то проявил себя ярко, стал выдающимся полководцем, ученым, 
врачом, композитором… А кто-то всю жизнь учил детей, отдавая им знания и свое сердце, делая это негромко, 
но с большой любовью и ответственностью. И хочется сказать спасибо за красивый жизненный путь, пожелав 
здоровья, энергии, мира! 

Подготовила Б. ТОМАЕВА

Любовь Андреевна Радзи-
вилова родилась 10 ноября 
1923 года в городе Владикав-
казе. Училась в СОШ № 11, где 
еще до революции 1917 года 
училась ее мама. Ее родные 
обосновались на территории 
нашего города в 1909 году. Всю 
свою жизнь Любовь Андреевна 
живет в Курской слободке. 

Окончание школы совпало 
с трагической датой для на-
шей страны – 22 июня 1941 
года. Отец ушел на фронт. 
Все трудоспособное граждан-
ское население, которое не 
эвакуировалось с предпри-
ятиями, было отправлено на 
оборонительные работы: рыть 
противотанковые рвы и стро-
ить укрепления. Так Любовь 
оказалась под Моздоком. За-
тем она приняла участие в 
сооружении дзотов и других 
оборонительных сооружений 
в городе на улице Зортова, 
пошла работать на ВРЗ, где 
ремонтировали танки, которые 
пригоняли с передовой. 

Когда начались бои за Кав-
каз, на фронт ушел средний 
брат Борис, тоже выпускник 
одиннадцатой школы. Девушка 
осталась с мамой и младшим 
братом Геннадием, которому 
в 1941 году исполнилось три 
года. Отец вернулся с фронта с 
контузией и увечьями, что впо-
следствии привело к инсульту 
и тяжелой инвалидности на 
долгие годы. После оконча-
ния войны Любовь поступила 
в педагогическое училище и в 
1947 году начала работать учи-

тельницей начальных классов 
в средней школе № 2 на улице 
К. Маркса.

Борис вернулся домой толь-
ко в 1948 году, так как после 
окончания войны пробыл на 
срочной  службе еще три года.

Люди были счастливы, – за-
кончилась война, но трудности 
продолжались. 

Любовь Андреевна всю 
жизнь посвятила педагогиче-
ской деятельности. Работала 
учителем начальной школы. Из 
ее воспоминаний: «…в первом 

классе было почти шестьдесят 
учеников, у многих не было 
даже обуви. Сидели и за пар-
тами, и на полу между рядами, 
и стояли у подоконников. Пи-
сали карандашами на газетах, 
старых письмах, небольших 
обрывках бумаги. На большой 
перемене детям выдавали по 
маленькому кусочку хлеба…» 

 Радзивилова очень люби-
ла историю и литературу. У 
нее была мечта – поступить 
в педагогический институт. 
И в 1955 году она решилась. 
Работая летом в пионерском 
лагере «Металлург», частень-
ко отпрашивалась у директора 
и в пять утра пешком шла в 
сторону города до первой авто-
бусной остановки. Поступила 
на историко-филологический 
факультет и в 1960 году полу-
чила диплом о высшем обра-
зовании. Однако расстаться 
с малышами не смогла и про-
должила работать учителем 
начальных классов, где знания 
истории служили прекрасным 
подспорьем, так как в то время 

в начальной школе уже изуча-
ли историю России. 

Младший брат Геннадий по-
сле окончания 11-й  школы 
поступил в военное училище 
и стал профессиональным во-
енным. 

Любовь Андреевна всегда 
стремилась помогать людям, 
нуждавшимся в этом. Про-
должая учить детей, стала со-
вмещать основную работу с 
деятельностью депутата. 

В СОШ № 2 она проработала 
22 года, после чего перешла в 
железнодорожный интернат 
и трудилась там до июля 1985 
года. А потом посвятила свою 
жизнь семье. 

Имеет большое количество 
наград и медалей, среди них: 
«Отличник просвещения», 
«Ветеран просвещения», «Ве-
теран труда», «Ветеран тыла» 
и другие, юбилейные медали 
от Министерства обороны РФ, 
награды от президента страны 
В. В. Путина.

Любовь Андреевна воспита-
ла дочь, имеет двоих внуков, 
четверых правнуков, «на под-
ходе» пятая правнучка...

ВЕТЕРАНЫ МИЛИЦИИ    Защищал Родину, стоял на страже законности и порядка 

ЕГО ИМЕНЕМ НАЗВАНА УЛИЦА
Более четверти века проработал наш земляк Борис Иванович ГОЗЮМОВ на руководящих постах в отделах 
милиции Ставрополя, из них 20 лет – в должности начальника Ленинского РОВД этого города. 
Он –  единственный из сотрудников милиции края, удостоенный в 70-е годы почетного звания «Заслуженный 
юрист Российской Федерации».

Н. БЕРИЕВА

Родился Борис Иванович 31 дека-
бря 1922 года в городе Баку Азер-
байджанской ССР. После окончания 
школы поступил в военное училище 
в родном городе, которое окончил, 
когда фашистские войска развернули 
широкое наступление на юге нашей 
страны. Как и другие выпускники, 
рвался на фронт, но был направлен на 
территорию Ирана, в город Тевриз. А 
оттуда – на ирано-турецкую границу.

Фронтовая биография Гозюмова 
началась на Западном фронте в г. 
Николаеве в должности начальника 
штаба мотострелкового батальона. 
Он участвовал в сражениях против 
фашистов на территориях Украины, 
Румынии, Венгрии, Австрии и Че-
хословакии. Дважды был ранен под 
венгерским городом Кечкеметом на 
берегу Дуная. После первого ранения 
в руку не покинул поле боя, но второе 
– в голову – оказалось тяжелым, его 
доставили в прифронтовой госпи-
таль. Как только встал на ноги, не до-
лечившись, вновь вернулся в часть. В 
справке, которую ему выдали врачи, 

было написано: «Выписан из госпита-
ля досрочно, по настойчивой просьбе 
раненого».

После окончания войны Борис Ива-
нович служил в группе войск в Ру-
мынии, работал в краевом комитете 
ДОСААФа, где занимался подготов-

кой кадров для армии. В 1956 году в 
его судьбе произошел крутой пово-
рот, определивший выбор новой про-
фессии. Его, коммуниста-фронтови-
ка, решено было направить на учебу в 
Саратовский юридический институт. 
Гозюмов согласился, хотя пришлось 
оставить в Ставрополе жену и дочь, 
и в 34 года он вновь начал учиться в 
высшем учебном заведении. Чтобы 
помогать семье, вынужден был под-
рабатывать грузчиком на железнодо-
рожной станции.

Начинал Гозюмов службу в милиции 
с должности рядового дознавателя. 
Вскоре стал начальником отделения 
дознания, затем был назначен на-
чальником следственного отделения 
Ставропольского городского отдела 
милиции. Борис Иванович приобрел 
авторитет высококвалифицированно-
го профессионала и был выдвинут на 
должность заместителя начальника. 
Затем стал начальником Ставрополь-
ского городского отдела милиции, а 
после разделения города на районы 
– начальником Ленинского РОВД.

Он был первым председателем 
краевого совета ветеранов органов 

внутренних дел. В течение 15 лет 
возглавлял ветеранскую организацию 
ГУВД СК, которая благодаря его ак-
тивной работе стала одной из сильных 
и авторитетных в ветеранском движе-
нии в крае и в системе МВД России.

Борис Иванович организовывал и 
принимал непосредственное участие 
в первых мемориальных мероприя-
тиях – установке первого памятного 
знака сотрудникам УВД, погибшим 
при исполнении служебных обязанно-
стей, памятных знаков и мемориалов 
в городах и районах края. Им были ор-
ганизованы первичные ветеранские 
организации в районных и городских 
отделах милиции. Его заслуга в ста-
новлении ветеранского движения в 
крае неоценима.

Борис Иванович Гозюмов награж-
ден двумя орденами Великой От-
ечественной войны первой степени, 
медалями «За отвагу», «За боевые 
заслуги», «За взятие Будапешта», 
«За взятие Вены», «За освобождение 
Праги», «За победу над Германией», а 
также рядом ведомственных наград 
МВД России. Его именем названа 
улица в г. Ставрополе. 

АКЦИЯ    
#ДавайВступай 
в борьбу с раком 
крови!

Ñòàíü äîíîðîì 
– ñïàñè æèçíü
Владикавказ 
принял эстафету 
Всероссийского 
марафона 
#ДавайВступай, 
который ставит своей 
целью популяризацию 
донорства костного 
мозга и вовлечение 
молодежи в программу 
Федерального 
регистра помощи 
онкогематологическим 
пациентам.

Зарина КАБИСОВА

Марафон стартовал 1 сентя-
бря в городе Улан-Удэ, прод-
лился 71 день, пройдет в 72 
городах России и закончился 
сегодня в Архангельске.

В рамках акции на базе фи-
зико-технического факультета 
СОГУ прошла лекция началь-
ника отдела развития донор-
ства Кировского научно-ис-
следовательского института 
гематологии и переливания 
крови Натальи Малышевой, 
посвященная донорству кост-
ного мозга. Были разобраны 
все мифы и страхи, которые 
есть в этой теме, еще раз обо-
значена важность расширения 
регистра доноров, особенно 
для кавказцев.

«Мы все с вами по ДНК очень 
уникальные, найти идентичного 
донора очень сложно, – рас-
сказывает Наталья, – особен-
но когда пациент с Кавказа. У 
вас особенная ДНК, которая 
отличается от европейской. 
В этом ваша уникальность и в 
то же время проблема – найти 
доноров гораздо сложнее. По-
этому так важно, чтобы больше 
жителей Кавказа вступали в 
Федеральный регистр доноров 
костного мозга».

Завершилось мероприятие 
чествованием заслуженных 
доноров крови. Люди, которые 
сдали ее более сорока раз, по-
лучили благодарственные пись-
ма от Республиканской службы 
крови и Северо-Осетинского 
регионального отделения Рос-
сийского Красного Креста.

Судебные приставы Север-
ной Осетии также не обошли 
стороной данную акцию и по-
полнили Федеральный регистр 
доноров костного мозга.

Более 30 сотрудников управ-
ления, в том числе замести-
тель главного судебного при-
става Северной Осетии Илья 
Козаев, заполнили анкеты, 
сдали кровь и стали потенци-
альными донорами костного 
мозга. Для многих из них уча-
стие в донорских акциях давно 
стало доброй традицией. 

«В августе этого года Феде-
ральной службой судебных 
приставов и Федеральным 
медико-биологическим агент-
ством подписано соглашение 
о сотрудничестве. Судебные 
приставы всей страны прини-
мают активное участие в попол-
нении банка донорской крови, 
а также в акции «ДавайВсту-
пай!» Сегодня УФССП России 
по РСО–А радо принять эста-
фету и вступить в Федераль-
ный регистр доноров костного 
мозга. Подобные акции всег-
да вызывают широкий отклик 
у коллектива регионального 
управления. Среди наших со-
трудников есть как почетные 
доноры, так и те, кто близок к 
этому особому званию», – от-
метил он.

В рамках акции в 72 городах 
России амбассадор донорства 
костного мозга Артем Алиске-
ров, перенесший лейкоз и 31 
курс химиотерапии, регулярно  
пробегает 42-километровый 
мономарафон в поддержку до-
норского движения. 

Члены молодежного совета 
при управлении во главе с за-
местителем главного судебного 
пристава республики Рамаза-
ном Зекеевым поддержали 
амбассадора, пробежав вместе 
с ним по достопримечательно-
стям Владикавказа.

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД    Отделение 
СФР по Северной Осетии проактивно 
оформило СНИЛС более 6 тысячам 
новорожденных в 2023 году

Лицевой счет 
для малышей
В этом году Отделение 
Социального фонда 
по Северной Осетии 
беззаявительно открыло 
более 6 тысяч лицевых счетов 
с постоянным страховым 
номером (СНИЛС) для 
новорожденных. Родителям 
малыша не нужно было самостоятельно 
обращаться в региональное отделение с 
заявлением.

Отделение СФР по РСО–А 

Напомним, что начиная с середины 2020 года, процесс оформ-
ления лицевого счета на ребенка проходит без подачи заявления.  
Сведения о счете направляются в личный кабинет мамы на порта-
ле госуслуг сразу после того как из реестра ЗАГС в систему СФР 
поступает информация о рождении ребенка.

Если у родителя нет подтвержденной учетной записи на госус-
лугах, для получения СНИЛС можно обратиться в клиентскую 
службу социального фонда или ближайший МФЦ с паспортом и 
свидетельством о рождении ребенка. Страховой номер предо-
ставят в день обращения.

Номер лицевого счета малыша понадобится для получения ма-
теринского капитала, оформления социальных выплат, получения 
полиса ОМС и прикрепления к поликлинике. Взрослым СНИЛС не-
обходим для трудоустройства на работу и формирования пенсии.

От всей души поздравляем 

Юрия 
ГОЗЮМОВА 
с профессиональным празд-

ником – Днем сотрудника ор-
ганов внутренних дел Россий-
ской Федерации.

Ты с честью выполнял свой долг в борьбе с преступно-
стью в республике и за ее пределами , о чем говорят твои 
многочисленные награды.

Служба в уголовном розыске, первый командир ОМОНа 
РСО–А, начальник УБОПа по РСО–А, Комитета феде-
ральной криминальной милиции МВД РФ по РСО–А, за-
меститель начальника Северо-Кавказского оперативного 
управления ГУ МВД РФ по ЮФО – где бы ты ни служил, 
полностью посвящал себя работе, отдавая ей все свои 
силы и здоровье.

Ты являешься примером для своих детей и внуков, 
которые стремятся быть достойными своего отца и деда.

Мы тебя любим и желаем крепкого здоровья и бодрости 
духа на долгие годы!

Твоя семья.
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УТЕРЯННЫЙ
диплом серии БВС № 0835621, 

рег. № 82, выданный в 2000 г. Се-
веро-Осетинской государствен-
ной медицинской академией 
Министерства здравоохранения 
и медицинской промышленности 
Российской Федерации (ныне 
ФГБОУ ВО «Северо-Осетинская 
государственная медицинская 
академия» Министерства здра-
воохранения Российской Феде-
рации) на имя КУЛОВОЙ Аде-
лины Мустангеровны, считать 
недействительным.

10 ноября 2023 года № 208 (28887)

По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-11-18, 25-93-72

В КОНЦЕ НОМЕРА

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.
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недорого
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ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

-10%-10%

30.11.2023 гг.

«Андиевский» соберет сильнейших
Лучшие борцы-«вольники» страны соберутся во Владикавказе во 
дворце спорта «Манеж» на одном из самых важных турниров этого 
года. 

З. СЛАВИНА

Он пройдет с 17-го по 18-го ноября и будет 
посвящен памяти двукратного олимпийского 
чемпиона Сослана Андиева.

Сослан Петрович Андиев не нуждается в 
представлении – прославленный борец-тяже-
ловес, первый олимпийский чемпион из Се-
верной Осетии. Старшее поколение прекрасно 
помнит, что на Олимпиаде-76 он провел шесть 
схваток, одержав четыре чистые победы и две 
по баллам. 

В период между двумя Олимпиадами Андиев 
значительно пополнил свою коллекцию наград, 
и на олимпийский ковер Москвы-80 вывел 
сборную Советского Союза по вольной борьбе 
в качестве капитана. И снова ему не было рав-
ных: он безукоризненно провел пять схваток и 
одержал пять побед.

В столицу Северной Осетии приедут более 
250-ти спортсменов из 15-ти субъектов Россий-
ской Федерации, которые выявят сильнейших. 
За два соревновательных дня будет разыграно 
10 комплектов наград.

Торжественное открытие турнира состоится 

17-го ноября в 17:00, начнутся же соревнования 
в 10:00.

Организаторы: Министерство спорта РФ, 
Министерство физической культуры и спорта 
РСО–А, Федерация спортивной борьбы России, 
Федерация спортивной борьбы РСО–А.

Отметим, что Всероссийский турнир по воль-
ной борьбе памяти двукратного олимпийского 
чемпиона Сослана Андиева пройдет в рамках 
празднования 100-летия со дня образования 
государственного органа управления в сфере 
физической культуры и спорта и федерального 
проекта «Спорт – норма жизни».

ПРОГРАММА СОРЕВНОВАНИЙ:
Предварительные, полуфинальные и уте-

шительные поединки в весовых категориях 
до 57-ми кг, 65-ти кг, 74-х кг, 86-ти кг, 97-ми кг 
состоятся 17 ноября с 10:00 – 17:00. Финалы 
в весовых категориях пройдут в 18:00. 18 
ноября с 10:00 до 17:00 состоятся предва-
рительные, полуфинальные и утешительные 
поединки в весовых категориях до 61-го кг, 
70-ти кг, 79-ти кг, 92-х кг, 125-ти кг. Финалы 
и церемония награждения – в 18:00. 

КРИМИНАЛ   
Полицией Северной 
Осетии изъяты свыше 
700 литров водки, 
коньяка и спирта, не 
соответствующие 
ГОСТу

Íåëåãàëüíûé 
«çåëåíûé çìèé»

Реализуя оперативную ин-
формацию, сотрудники отдела 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
ОМВД России по Моздокскому 
району Северной Осетии пре-
секли противоправную дея-
тельность 46-летнего местного 
жителя, подозреваемого в не-
законном обороте немаркиро-
ванной алкогольной продукции.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А

Во время санкционированно-
го обследования частного до-
мовладения, принадлежащего 
подозреваемому, оперативники 
обнаружили более 500 литров 
водки и коньяка различных наи-
менований, а также свыше 200 
литров спирта. Необходимых со-
проводительных документов на 
товар, подтверждающих легаль-
ность его производства и обо-
рота, мужчина не предоставил. 

Полицейские изъяли нелегаль-
ную продукцию и направили на 
экспертизу. Исследование по-
казало, что алкоголь не соот-
ветствует ГОСТу по органолеп-
тическим и физико-химическим 
показателям.

В отношении мужчины воз-
буждено уголовное дело по ч. 1 
ст. 171.3 Уголовного кодекса 
Российской Федерации. Фигу-
ранту избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде и 
надлежащем поведении.

ПРЕМЬЕРА   Зрителей 
ждет национальный 
балет «Фатима»

На едином 
дыхании 
Пресс-служба 
Комитета по делам печати и 
массовых коммуникаций РСО–А 

11-го и 12-го ноября на сцене Театра 
оперы и балета – Филиала Мариинского 
театра в Республике Северная Осетия 
– Алания  состоится премьера нацио-
нального балета «Фатима» Жанны Пли-
евой в хореографии Валерия Суанова. 
Режиссер – Тамерлан Дзудцов, сцено-
граф и художник по костюмам – Давид 
Найфонов. Автор идеи и художествен-
ный руководитель проекта – Валерий 
Гергиев. Премьерные показы спектакля 
пройдут в память о выдающемся ком-
позиторе.

Сюжет балета «Фатима» основан 
на одноименной поэме Коста Хетагу-
рова. В центре внимания композитора 
оказались не эффектные подробности 
повествования, не любовные страсти, 
не социальные коллизии, а психологи-
ческая сложность переживаний сильной 
молодой женщины. Созданная Жанной 
Плиевой на едином симфоническом 
дыхании музыка этого балета харак-
теризуется сильными контрастами, от-
ражающими резкие повороты судьбы.

«В «Фатиме» мне хотелось показать 
неразрывность прошлого и современно-
го, вечные проблемы взаимоотношений 
двух половин рода человеческого», – от-
мечала Жанна Плиева.

Сочными музыкальными красками 
рисует композитор сцены народной 
жизни: праздничную суету гостей, эпи-
зоды споров, столкновений, внезапное 
появление гонца с вестью о вторжении 
иноземцев, танцы девушек, воинов, 
старцев. Национальные интонации про-
никают также в музыку лирического 
дуэта главных героев.

Главные партии исполнят артисты 
балетной труппы филиала Мариинского 
театра Виолетта Магомедханова, Аза-
мат Малиев, Осман Рустамов, Марина 
Дзугутова, Альберт Калагов и Давид 
Бетеев.

Симфоническим оркестром Филиа-
ла Мариинского театра в Республике 
Северная Осетия – Алания на обоих 
показах будет дирижировать Георгий 
Албегов.

Постановка оригинального балета 
«Фатима» сыграет важную роль в 
культурной жизни Северной Осетии.

 ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

О РОМАНТИКЕ И НЕ ТОЛЬКО…
Куда ж ты девалась, Романтика,
В заботах себя позабыв,
Сменив кардинальскою мантией
Лихой мушкетерский порыв?..

Ирина ГУРЖИБЕКОВА 

Наверное, я не права: никуда она сама 
не девалась, просто посуровела в это 
суровое время. Романтику часто путают 
с фантазией, но это абсолютно разные 
понятия. Иногда говорят: «романтиче-
ские бредни». А вот это оскорбительно. 
И еще… Бывает, считают романтиками 
только тех, кто ходит в походы, поет 
песни у костра. Поверьте, это не так. Ни 
в какие постоянные или особые походы 
не ходили Алан Плиев, Игорь Дзахов, 
однако, явили нам «Мой синий город», 
песню, которая будет жить многие годы, 
если не века. Кстати, есть тут одна «за-
кавыка»: написано было «мой синий го-
род, Орджоникидзе», что рифмовалось 
со «снится», а теперь ничто ни с чем 
не рифмуется: поют «мой синий город, 
Владикавказ…» Но вы когда-нибудь 
слышали, чтобы во многих замечатель-
ных песнях о Ленинграде его заменяли 
на Санкт-Петербург??

Алан Плиев, сын Гриша, философ по 
образованию (мы в одно время учились 
с ним в МГУ), оказался и композитором, 
и вообще человеком, трепетно относя-
щимся к любому виду искусств. А Игорь 
Дзахов, будучи сотрудником газеты 
«Молодой коммунист», вывесил как-то 
на стене в редакции плакат «Наши – на 

перевале!». Спрашиваем: это ты о чем? 
– А просто пусть все знают, что у нас 
будет все хорошо, и мы победим любые 
беды, возьмем любые вершины…

 Уж точно был своего рода романти-
ком незабвенный Юрий Кучиев, иначе 
не покорил бы полюс, не проломил бы 
северные льды. И Таймураз Плиев, этот 
историк и спортсмен-акробат провел нас 
своими удивительными рассказами по 
всем ущельям горной Осетии, прикоснул 
к средневековым башням… Поражала 
его неутомимая страсть к горам и их тай-
нам. Его любовно все называли просто 
«Петрович». Только истый романтик, 
как Анатолий Дзиваев, мог поставить 
шекспировского «Гамлета» в конном 
театре «Нарты». Это был единственный, 
или, может, один из двух, эксперимент, 
эксклюзив в мировой театральной прак-
тике. Скажу еще о Ларисе Рамоновой, 
серьезном, всегда сдержанном ведущем 
передачи профессионале-тележурна-
листе. Ее давно всем полюбившаяся 
«Гвардия» пронизана высокой романти-
кой подвига; здесь почти всегда рядом с 
ветеранами – молодость с искрящимися 
глазами… Но это – в студии телевиде-
ния. А те же, к сожалению, ребята и 
девушки, не расставаясь ни на минуту со 
своим мобильником, не имеют времени и 
желания взглянуть на снежные горы, на 

яркие краски заката, да и просто на тех, 
кто рядом… Как говорят ученые мужи, 
учиться лучше, читая книги, общаясь с 
природой, но никак не по гаджетам.

 Теперь немного – о грустной роман-
тике. Повела она как-то в горы Вале-
рия Сабанова, в одиночку (а далеко и 
высоко в горы нельзя ходить одному). 
Казалось бы, ну ты почти гений в фото-
искусстве, так «рисуй» красоты пар-
ка, набережной Терека… Но нет – его 
манили звезды и снежные вершины… 
Трагическая гибель Валерия потрясла 
Осетию, и на выставке его работ, ис-
кренне скорбя по ушедшему, каждый 
долго всматривался в эти фотографии, 
овеянные истинной романтикой духа. 
Тогда же я написала:

…Спасибо, – шепчут наши уста,
И сквозь космические переливы
Горы поют о тебе неспроста
Песни свои молчаливые…
 А в конце, разрешите, – еще несколь-

ко моих строк «в тему»:

…От ценностей дешевых
Пустеет голова.
Глотаем, «не разжевывая»,
И мысли, и слова.
Пути, что были круты,
На сонный пруд сменив,
Бесстрастную валюту 
На трон возводим мы.
Но чем предать вершины,
И чем прервать полет,
Уж лучше маргарином
Намазать бутерброд…

Хороший «урожай»
«Кубок студенческой лиги самбо»: осетинские спортсмены завоевали 
5 наград.

З. КАЙТОВА

В Шали (Чеченская Республика) с 29-го октя-
бря по 1-ое ноября проходили Всероссийские 
соревнования по самбо среди студентов «Кубок 
студенческой лиги самбо» (зона СКФО). В них 
приняли участие более двухсот юных спортсме-
нов в возрастных категориях 18–25 лет из реги-
онов Северного Кавказа. Самбисты разыграли 
путевки на чемпионат России, который пройдет 
в мае следующего года в Грозном.

Команда из Северной Осетии завоевала 4 
золотые и одну бронзовую медаль.

Победителями стали: Соломон Козырев 
(58 кг), Джамболат Хутугов (88 кг), Эллина 
Гаглоева (54 кг), Арина Сохиева (59 кг). Тренер 
– Козаев А. Т.

Бронзовую награду завоевал Георгий Кар-
кусов (71 кг). Тренер – Колиев И. В.

ВЕЧЕР ПАМЯТИ     Народный поэт не по званию, а по призванию

ВЛЮБЛЕННЫЙ В ПОЭЗИЮ
В литературной гостиной центральной городской библиотеки состоялся вечер памяти в 
честь 110-летия со дня рождения Гриса ПЛИЕВА.

Зарина КАБИСОВА

Организаторами мероприятия высту-
пили отдел краеведения библиотеки со-
вместно с Союзом писателей Северной 
Осетии.

Члены союза писателей, представите-
ли фамилии Плиевых, а также творче-
ская интеллигенция нашей республики, 

студенты, учащиеся школ города – все 
они собрались, чтобы почтить память на-
родного писателя, поэта, переводчика, 
лауреата премии имени К. Л. Хетагурова 
Гриша Плиева. 

«С нас в Осетии есть такое выраже-
ние: «Ради Гриса Шекспир начал гово-
рить по-осетински». Потому что так, как 
Грис перевел его пьесы, так никто не 

смог из осетинской интеллигенции. Мы 
все должны помнить таких выдающихся 
людей, как он. Его мастерство заслужи-
вает огромного уважения. А его поэма 
«Семь черкесок» – одна из самых ярких 
в истории осетинской литературы», 
– сказал заведующий кафедрой осе-
тинской литературы Юго-Осетинского 
государственного университета им. 
А. А. Тибилова Гацыр Плиев.

В свою очередь народный поэт РСО–А 
Ирина Гуржибекова обратила внима-
ние на то, что фамилия Плиевых по-
дарила нам множество великолепных 
личностей. Это и советский осетинский 
композитор и пианист Христофор Пли-
ев, и югоосетинский поэт и переводчик, 
лауреат Государственной премии имени 
Коста Хетагурова Харитон Плиев, и на-
родный артист Северной Осетии, заслу-
женный артист РСФСР Нодар Плиев, и 
многие другие.

Перед гостями выступили актеры Осе-
тинского театра, они показали фрагмен-
ты из спектаклей «Чермен» и «Ромео и 
Джульетта». Со сцены звучали любимые 
музыкальные композиции Гриса Плиева, 
а учащиеся школ города Владикавказа 
прочитали стихотворения поэта.

Коллектив Министерства 
здравоохранения Республики 
Северная Осетия – Алания вы-
ражает глубокое соболезно-
вание директору ГАУ «Респу-
бликанский центр лечебного и 
профилактического питания» 
МЗ РСО–А Л. Н. Хадарцевой 
по поводу трагической гибели 
мужа 

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив ГАУ «Республи-
канский центр лечебного и про-
филактического питания» МЗ 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование директору Л. Н. 
Хадарцевой по поводу трагиче-
ской гибели мужа 

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив ООО «Газпром- 
межрегионгаз-Владикавказ» 
выражает глубокое соболезно-
вание ведущему специалисту 
группы конкурентных закупок 
К.А. Хадарцевой и начальнику 
АХО А.Э. Хадарцеву по поводу 
трагической гибели отца и бра-
та

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив ООО «Газпром- 
межрегионгаз-Владикавказ» 
выражает глубокое соболезно-
вание генеральному директору 
А. Х. Кодзаеву по поводу траги-
ческой гибели 

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский центр по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом и ин-
фекционными заболеваниями» 
МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование директору ГАУ 
«Республиканский центр лечеб-
ного и профилактического  пи-
тания»  МЗ РСО–А Л. Н. Хадар-
цевой по поводу трагической 
гибели мужа 

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив ГБУЗ «Территори-
альный центр медицины ката-
строф» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу траги-
ческой гибели сотрудника

ХАДАРЦЕВА
Александра Эдуардовича.

Коллектив и Совет ветеранов 
УФСБ России по РСО–А выра-
жают глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины 

ПЕТРОСЯНА
Вартана Торосовича.

Коллектив УФНС России по 
Республике Северная Осетия 
– Алания  выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины 

БЕСАЕВОЙ
Раисы Хаджумаровны.

Родные и близкие еще 
раз выражают искреннюю 
благодарность всем, кто раз-
делил с ними горечь утраты 
МАМУКАЕВОЙ Аллы Григо-
рьевны, и сообщают, что годо-
вые поминки со дня ее кончины 
состоятся 11 ноября по адресу: 
ул. Калинина, 41. 
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